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— административный ресурс —

Создание агломерации входит в чис-
ло приоритетных направлений раз-
вития Новосибирской области. Реги-
ональные власти настаивают, что это 
не «агитационная фишка», а жизнен-
ная необходимость. Агломерация 
должна стать территорией роста, 
которая даст мультипликативный 
социально-экономический эффект 
Новосибирску, прилегающим райо-
нам и в целом области. 

Новосибирской агломерации прочат 
место одной из крупнейших в России и 
самой крупной в Сибири с населением 
более 2 млн человек. Это составляет бо-
лее двух третей населения Новосибир-
ской области, или 10% населения СФО.

Таким образом, по численности она 
может стать третьей в стране после мо-
сковской и санкт-петербургской. Если 
смотреть объективно, то Новосибир-
ская агломерация уже фактически сло-
жилась. По крайней мере, ни у кого не 
возникает вопрос, почему в нее войдут 
именно 13 муниципальных образова-
ний области (в них проживает 65% от об-
щего числа населения региона), а ядром 
является полуторамиллионный город. В 
2012 году это намерение закрепили со-
глашением главы пяти городских окру-
гов и восьми муниципальных районов 
Новосибирской области. В их числе — 
Новосибирск, Искитим, Бердск, Обь, 
Кольцово, Искитимский, Колыванский, 
Коченевский, Мошковский, Новосибир-
ский, Ордынский, Тогучинский, Чере-
пановский районы. В перспективе пла-
нируется создание еще одного объеди-
нения на западе региона — Барабинско-
Куйбышевской агломерации. В настоя-
щее время, как сообщили в облправи-
тельстве, ведется работа по подготовке 
межмуниципального соглашения о соз-
дании Новосибирской агломерации и 
соглашения об объединении участни-
ков агломерации в некоммерческое пар-
тнерство — Ассоциацию по развитию 
Новосибирской агломерации.

По оценке представителей федераль-
ных ведомств, Новосибирская область 
имеет высокие шансы по вхождению в 
число пилотных проектов по созданию 
агломераций России (23 июня текущего 
года правительство РФ утвердило план 
реализации стратегии социально-эконо-
мического развития Сибири до 2020 го-
да, которым, в частности, предусмотре-
на разработка комплекса мер по разви-
тию агломераций в Сибири. — „Ъ“). Ре-
шение об участниках пилотной группы 
принимает Минэкономразвития РФ. На 
пионерах будут апробированы механиз-
мы формирования и управления разви-
тием городских агломераций, а исходя 
из этого скорректировано федеральное 
законодательство.

Как подчеркнул врио губернатора Но-
восибирской области Владимир Городец-
кий, в регионе в данном направлении уже 
проделана серьезная работа — утвержде-
на областным правительством схема тер-
риториального планирования, сформи-
рован так называемый пространствен-
ный каркас. К разработке схемы, опреде-
ляющей территориальное развитие Ново-
сибирской агломерации на первую оче-
редь — до 2017 года, а также на расчетный 
срок до 2032 года, был привлечен кон-
сорциум компаний: Российский инсти-
тут градостроительства и инвестицион-
ного развития «Гипрогор», Сибирская го-
сударственная геодезическая академия, 

Институт экономики и организации про-
мышленного производства Сибирско-
го отделения Российской академии наук 
(ИЭиОПП), СибНИИ градостроительства, 
а также международный консультант — 
Ove Arup & Partners International Ltd (Вели-
кобритания). Этой схемой, как стратеги-
ческим градостроительным документом, 
обязаны руководствоваться все муници-
пальные образования, входящие в агломе-
рацию, при разработке собственных про-
грамм социально-экономического разви-
тия и муниципальных документов тер-
риториального планирования. «В настоя-
щее время совместно с представителями 
муниципальных образований, вступаю-
щих в агломерацию, вырабатывается ме-
ханизм взаимодействия и управления об-
щей территорией, который бы отвечал 
интересам всех участников этого процес-
са», — заметил врио заместителя губерна-
тора Сергей Семка, курирующий это на-
правление в правительстве региона.

На втором этапе реализации проек-
та предстоит наполнить пространствен-
ный каркас точками экономического ро-
ста. «У нашей агломерации есть как мини-
мум три преимущества: научный потен-
циал, выгодное экономико-географиче-
ское положение и особое место в федера-
тивном устройстве — самое крупное му-
ниципальное образование в стране. Тре-
тье — это диверсифицированная эконо-
мика. Поэтому мы ставим задачу — най-
ти, каким образом реализовать наши пре-
имущества в практическом, прикладном 
плане», — отметил господин Городецкий.

По замыслам разработчиков схемы 
планирования, зонами опережающего 
развития должны стать четыре террито-
рии. Это города на юге агломерации Ис-
китим, Бердск, где складывается кластер 
производства строительных материалов, 
изделий, конструкций. Здесь находится 
крупный цементный завод, завод ЖБИ, 
другие предприятия строительной отрас-
ли, а один из ведущих застройщиков Рос-
сии — компания СУ-155 (Москва) — воз-
водит собственный завод крупнопанель-
ного домостроения. Международному 
аэропорту Толмачево определена роль 
главного узла развития в западной части 
агломерации — «Аэросити». К нему при-
легает промышленно-логистический 
парк (ПЛП) и крупная деловая зона «Но-
восибирск Экспоцентр» с перспективой 
развития гостиничного и жилого ком-
плексов. Эта территория, по которой про-
ходят федеральные трассы, также охватит 
город Обь и фактически станет новым го-
родом с потенциалом до 50-60 тыс. рабо-
чих мест. Академгородок с технопарком, 
наукоград Кольцово с биотехнопарком и 
поселок Краснообск, взращивающий аг-

рокомплекс, создадут зону под условным 
названием «Наукополис». Наконец, еще 
одним центром перспективного разви-
тия станет сам Новосибирск. «Таким обра-
зом, агломерация предполагает не меха-
ническое объединение муниципальных 
образований, а выстраивание эффектив-
ной системы межмуниципального взаи-
модействия для реализации общих про-
ектов и задач. В числе важнейших из них 
— создание аэросити на основе междуна-
родного аэропорта Толмачево, мультимо-
дального транспортного каркаса агломе-
рации, сибирского наукополиса», — под-
твердил врио первого заместителя губер-
натора Новосибирской области Анатолий 
Соболев.

Как считают эксперты, агломерацион-
ный каркас, прежде всего, предстоит на-
полнить транспортными артериями. Об-
щая площадь территорий, охваченных 
агломерационным соглашением, превы-
сит 36,75 тыс. кв. км. При этом самый уда-
ленный пункт от Новосибирска находит-
ся на расстоянии 75 км. А площадь непо-
средственно агломерации, по предвари-
тельным расчетам, составит 10 тыс. кв. км. 
«Территория, которая примет столичные 
функции, должна развивать транспорт-
ную инфраструктуру — в Новосибирске 
нужно строить метро и линии скорост-
ного трамвая. Областной центр должен 
быть максимально доступен для людей, 
проживающих в других точках агломера-
ции», — считет главный архитектор ком-
пании «Гипрогор» Константин Неустроев. 
Мэр наукограда Кольцово Николай Крас-
ников рассчитывает, что с созданием агло-
мерации небольшим муниципальным 
образованиям станет легче решать мно-
гие вопросы, например транспортной до-
ступности территорий.

Динамичное развитие аэропорта Тол-
мачево и ПЛП заставляет задуматься о раз-
витии транспорта и в этом направлении. 
Не первый год ведутся разговоры о запу-
ске скоростного движения электропоез-
дов из аэропорта в города. Скоростные 
экспрессы должны связать южное на-
правление — Бердск, Искитим — с вок-
залом Новосибирск-Главный, городом 
Обь и аэропортом. При этом от Искитима 
до Новосибирска также необходима ско-
ростная электричка, а не просто усиле-
ние существующей транспортной сети. В 
правительстве региона сообщили, что За-
падно-Сибирская железная дорога (фили-
ал РЖД) прорабатывает проект развития 
сети электропоездов, в том числе в город-
ской зоне.

Для решения транспортной доступно-
сти отдаленных микрорайонов и террито-
рий, по мнению директора группы ком-
паний «Энергомонтаж» Ивана Сидорен-

ко, необходим комплекс мер. «Во-первых, 
расширение дорожно-транспортной сети 
города возможно за счет средств област-
ных и федеральных программ. Благода-
ря участию города в подобной програм-
ме софинансирования дорожных работ 
в свое время были построены дороги в 
шестом микрорайоне — улицы Гребен-
щикова и Краузе. Это был удачный опыт 
совместной работы с мэрией. Во-вторых, 
механизм государственно-частного пар-
тнерства в дорожном строительстве мог 
бы быть более эффективен, но пока этот 
инструмент не находит должного приме-
нения. Наконец, развитие общественно-
го транспорта, вплоть до выделения от-
дельных полос и субсидирования проезд-
ных билетов, ввод ограничительных мер 
для въезда автомобильного транспорта 
в центральную часть города также будут 
способствовать транспортной доступно-
сти всей территорий», — считает госпо-
дин Сидоренко.

В том, что создание агломерации долж-
но вывести на новый уровень межмуни-
ципальное взаимодействие и повысить 
инвестиционную привлекательность Но-
восибирской области, убежден Анатолий 
Соболев. «Она сделает возможной реали-
зацию новых экономических проектов, 
а следовательно, рабочих мест и социаль-
ной инфраструктуры. У агломерации не 
может быть иной задачи, как повышение 
качества жизни всех проживающих на ее 
территории», — отметил господин Собо-
лев. Заместитель директора ИЭиОПП Вя-
чеслав Селиверстов заверил, что агломе-
рация с ее перспективными зонами, от-
раслевыми кластерами послужит им-
пульсом для развития всей огромной тер-
ритории, а не только ее ядра. «Вариантов 
не реализовать этот проект у нас нет. Все 
территории находятся в жесткой конку-
ренции за инвестиции. Мы рассчитываем 
на синергетический эффект от комплекс-
ного развития территории, который по-
лучит экономика как районов области, 
так и Новосибирска, — убежден врио ми-
нистра строительства и ЖКХ области Де-
нис Вершинин. — Кроме того, агломера-
ция — это ключевое преимущество реги-
она во взаимоотношении с федеральным 
центром для продвижения инвестицион-
ных проектов и получения федеральных 
инвестиций».

Лада Юрченко, директор Института ре-
гионального маркетинга и креативных 
индустрий, считает, что проект агломера-
ции требует в сам момент своей проработ-
ки не только инженерных и архитектур-
ных решений, но и социальной модера-
ции. «Мы постоянно спотыкаемся на про-
ектах общего видения. Мы себе план агло-
мерации нарисовали, по госзаказу пора-
ботали, а дальше возрастает роль частно-
го девелоперского бизнеса», — говорит 
госпожа Юрченко. По ее мнению, важно 
учиться разговаривать и договариваться, 
совмещать интересы жителей, экологии, 
фундаментальной науки, образования, 
бизнеса, региональной экономики. Тог-
да в итоге можно получить сбалансиро-
ванную систему развития территории — 
удовлетворяющую запросам сегодняшне-
го дня с учетом интересов последующих 
поколений.

Следующим шагом на пути формиро-
вания Новосибирской агломерации ста-
нет практическая реализация утвержден-
ной правительством региона схемы. Воз-
можно, потребуется регламентный доку-
мент, позволяющий объединять финан-
совые ресурсы для совместных действий.

Вера Невская

Инфраструктурный подход цена 
вопроса

директор по коммерции и развитию 
ООО «ДСК КПД-Газстрой» 

Кирилл Покровский

Развитие новосибирской агломерации — неиз-
бежный этап урбанизации нашего региона, что под-
разумевает развитие как производств, так и соци-
альной составляющей в жизни населения «большо-
го Новосибирска».

Определяющим моментом здесь является вынос 
производств за черту города, создание ПЛП и других 
точек роста промышленности, в том числе наукоем-
кой. Ведь развитие производства — это не только по-
ток новых товаров, это и создание рабочих мест, раз-
витие образовательных технологий, сферы услуг и 
многое другое. Вместе со строительством удобного 
и, главное, доступного жилья, развитием социаль-
ной и коммерческой инфраструктуры эти точки ро-
ста способны вывести нашу область на новый виток 
развития и привести к созданию крупного надгород-
ского объединения, которым и является Новосибир-
ская агломерация.

Но все эти проекты не способны развиваться, ес-
ли не будет в достаточной степени развита дорожная 
и транспортная инфраструктура, обеспечивающая 
не только логистическую составляющую, но и ком-
форт для жителей агломерации.

Новосибирск всегда отличался динамикой раз-
вития строительства жилья, намного опережающей 
развитие транспортной и дорожной систем. Особен-
но чувствительны к вопросу транспортной доступ-
ности жители пригорода, отдаленных районов, так 
называемой спальной застройки, где люди могут 
вполне комфортно жить, но работают они в центре 
города или, вполне возможно, на противоположном 
его краю.

Уже сейчас транспортная доступность является 
препятствием для работы, учебы, не говоря уже о 
посещении культурных центров, для жителей окра-
ин города. Если человек живет в пос. Пашино, ему 
крайне затруднительно добираться на работу в Экс-
поцентр или на любое предприятие ПЛП, и наобо-
рот, жителю левобережья проблематично ежеднев-
но ездить на правый берег, особенно в его отдален-
ные районы.

Мы привыкли гордиться тем, что живем и создаем 
не благодаря, а вопреки. Вопрос — стоит ли? Сейчас, 
когда люди могут сравнивать и выбирать образ жиз-
ни, выбор очень часто оказывается сделан в пользу 
большего комфорта, и никого нельзя осуждать за это. 
Мы видим, что рост благосостояния сказывается и на 
количестве личного автотранспорта. Сегодня не ред-
кость, когда в одной семье несколько автомобилей. 
В то же время дорожные сети не справляются с воз-
росшей нагрузкой. Получается, что приобретение ав-
томобиля вместо решения проблем создает новые.

Я считаю, что все эти вопросы нужно решать ком-
плексно. Например, жилой район «Чистая Слобода» 
привлекателен и удобен для жизни именно благода-
ря тому, что параллельно возведению жилых домов 
мы работаем и над развитием социальной и коммер-
ческой инфраструктуры. Привлекательность райо-
на напрямую подтверждается динамичным ростом 
населения, и вот уже в полный рост встала пробле-
ма перегруженности дорог. Нехватка общественно-
го транспорта, особенно в часы пик, непредусмо-
тренная парковка — все это затрудняет движение и 
приводит к тому, что люди, переехавшие в «Чистую 
Слободу» за тишиной и комфортом, постепенно мо-
гут их лишиться. Одним из приоритетных направле-
ний работы по улучшению дорожно-транспортной 
ситуации стал наш совместный с ОАО «Экспресс-
пригород» проект. Есть надежда и на то, что часть жи-
телей, оценив удобство такого способа передвиже-
ния, предпочтет автомобилю и многочасовым проб-
кам короткую поездку в электропоезде.

Я убежден, что создание комфортной среды воз-
можно только на стыке технологического и социаль-
ного развития: живой пример — это дорожная ситуа-
ция в Новосибирске, характерная и для других круп-
ных городов в России и в мире. Все города- миллион-
ники на определенной стадии развития сталкивают-
ся с проблемой перегруженности транспортом, проб-
ками на дорогах, ухудшением экологической ситуа-
ции и в результате снижением качества жизни насе-
ления из-за потерь во времени, ухудшения здоровья и 
так далее. Опыт показывает, что в решении этой про-
блемы эффективны только комплексные меры. На-
пример, в таких крупных городах Европы, как Бер-
лин, Париж или в многомиллионных городах Китая 
проблема решается не только за счет прокладки но-
вых дорог и расширения старых, хотя, казалось бы, 
такой подход является наиболее очевидным. Прак-
тика показывает, что только единовременное улуч-
шение дорожной ситуации и некие социальные дого-
воры, ограничивающие лавинообразное нарастание 
использования личного автотранспорта, являются 
эффективными. В противном случае увеличение про-
пускной способности дорог очень быстро «съедается» 
все большим количеством личного автотранспорта.

Поэтому наиболее эффективными мерами явля-
ются параллельное развитие дорожной сети, строи-
тельство автопарковок и развитие системы городско-
го транспорта, в том числе и рельсового. Мы прове-
ли исследование, которое показало, что многие горо-
жане готовы сделать выбор между простоем в проб-
ке и поездкой на общественном транспорте в поль-
зу последнего. Особенно в том случае, если люди уве-
рены, что поездка в общественном транспорте будет 
не только оправданной логистически, но и удобной.

В конце концов, именно такой комплексный под-
ход показал свою эффективность в крупных городах 
Азии и Европы.

Cоздание комфортной среды 
возможно только на стыке 
технологического 
и социального развития

— Каким образом, на ваш 
взгляд, можно решить про-
блему транспортной доступ-
ности внутри новосибир-
ской агломерации?

— Одним из перспективных пу-
тей организации транспортной 
системы в Новосибирской агло-
мерации является использова-
ние внеуличных видов транс-

порта в связке с подвозящи-
ми маршрутами автотранспор-
та. Транспортно-пересадочны-
ми узлами в соответствии с пла-
нами мэрии в ближайшее вре-
мя должны стать остановочные 
пункты «Сеятель» и «Нижняя 
Ельцовка» в Советском районе и 
«Матвеевка» — в Первомайском.

В связи с активным развитием 
Западного направления приго-
родная компания совместно с за-
стройщиком микрорайона «Чи-
стая Слобода» обратились в мэ-
рию Новосибирска для создания 
транспортно-пересадочного узла 
на о. п. «Ипподром». Эта идея ста-

новится актуальной, поскольку в 
пиковые часы жители района, ко-
торые едут в центр города на ра-
боту или учебу, сталкиваются с на-
пряженной дорожной ситуацией 
и проводят в пути 40-60 минут, в 
то время как электропоезд до цен-
тра города следует 19 минут (а до 
ст. Новосибирск-Главный 24 ми-
нуты). При этом мы обеспечива-
ем наличие в расписании четы-
рех маршрутов в утренний час 
пик по направлению в город и 
трех маршрутов в обратном на-
правлении в вечерний час пик.
— Каким образом будет обе-
спечена доставка жителей 

микрорайонов к остановкам 
пригородных электричек?
— Подвоз к остановочному пун-
кту «Ипподром» планируется 
осуществлять автобусами от цен-
тра микрорайона по одному из 
маршрутов, объезжающих затор 
на железнодорожном переезде в 
месте пересечения железной до-
роги с ул. Порт-Артурской.

Уверены, что реализация это-
го проекта будет успешной и по-
зволит городским властям транс-
лировать опыт и на другие райо-
ны агломерации для улучшения 
их транспортного обслуживания.

Записала Алина Ильина

«Этот опыт можно транслировать 
на другие районы агломерации»

Екатерина Куфарева,
генеральный директор 
ОАО «Экспресс-пригород»

— Одной из основных про-
блем развития отдаленных 
районов Новосибирска мож-
но назвать их транспортную 
доступность. 18 июля в мэ-
рии состоялось совещание, 
где обсуждалось подписа-
ние соглашения между «КПД-
Газстрой» и «Экспресс-приго-
родом» об увеличении числа 
электричек, кроме того, за-
стройщик микрорайона пла-
нирует развить сеть коммер-

ческих пассажирских марш-
рутов и построить два оста-
новочных пункта для марш-
рутных такси. В какие сроки 
это планируется выполнить?
— В проекте этого соглашения 
указаны перспективы жилой 
застройки микрорайона «Чи-
стая Слобода», дана оценка су-
ществующей транспортной до-
ступности, обозначены про-
блемные участки улично-до-
рожной сети и рассмотрены 

варианты перспективных ре-
шений транспортной пробле-
мы. Реализация данного проек-
та требует значительных затрат 
на обустройство улично-дорож-
ной сети в частном секторе, соз-
дания ТПУ. Дано поручение про-
вести комиссионное обследова-
ние дорожных условий по пред-
ложенным вариантам маршру-
тов с участием представите-
лей ОАО «Экспресс-пригород», 
«КПД-Газстрой», администра-
ции Ленинского района, депар-
тамента транспорта и дорожно-
благоустроительного комплек-
са мэрии Новосибирска. По ре-
зультатам которого мы опреде-
лим организационную и фи-
нансовую возможность, а также 
целесо образность организации 
движения общественного пас-
сажирского транспорта по пред-
ложенным схемам маршрутов.
— Как сегодня в принципе 
обстоят дела с транспортом 

в отдаленных микрорайонах 
Новосибирска?
— В целом развитие маршрут-
ной сети к отдаленным микро-
районам решается путем орга-
низации, в первую очередь, ав-
тобусного сообщения. Так, на 
Плющихинский жилмассив 
осуществляется движение об-
щественного автотранспорта 
по 12 маршрутам (217 едениц 
техники), ж/м «Родники» — 12 
маршрутов (241 еденица), Ключ-
Камышенское плато — 6 марш-
рутов (112 едениц). Не послед-
нюю роль здесь играет заинте-
ресованность застройщиков в 
развитии улично-дорожной се-
ти и объектов транспортной ин-
фраструктуры. Положительным 
примером сотрудничества по 
данному направлению может 
служить опыт взаимодействия 
органов местного самоуправ-
ления с такими организация-
ми, как ООО «Энергомонтаж» 

(ж/м «Родники») и ООО «Дискус 
плюс» (Плющихинский ж/м).
— Сколько средств из бюд-
жета города будет вложено в 
развитие транспортной ин-
фраструктуры до конца года?
— В 2014 году из городского бюд-
жета на развитие транспортной 
инфраструктуры запланирова-
но выделить 1,54 млрд руб. В пла-
нах строительство мостового пе-
рехода через р. Обь по Оловоза-
водскому створу (Бугринский 
мост); автомобильных дорог об-
щего пользования по ул. Объе-
динения в Заельцовском, Кали-
нинском районах, по ул. Порт-
Артурской, ул. Спортивной в Ле-
нинском районе, через желез-
нодорожные пути от ул. Петухо-
ва до Советского шоссе в Киров-
ском районе. Кроме того, пла-
нируется планово-предупреди-
тельный ремонт улично-дорож-
ной сети и ремонт тротуаров.

Записала Вера Невская

«Не последнюю роль здесь играет 
заинтересованность 
застройщиков»

Александр Лаврентьев,
начальник управления пассажирских 
перевозок мэрии Новосибирска
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